

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.  
Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 cénts.

No se publica los días siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de peseta línea.

# LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 11 de Junio de 1889

Núm. 122

## DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

### Esperanza y realidad

Apréstanse á entrar de nuevo en la candente arena, el gobierno y los conjurados. La pequeña tregua, efecto de la clausura de las Cámaras, en la que se esperaba por muchos reducir á obediencia á los rebeldes, solo ha servido para que estos recuenten fuerzas y formen apretado haz en vista de la enérgica actitud en que al parecer se ha colocado el gobierno, aceptando las dimisiones de los personalmente afectos á los jefes de conjuración.

Ya se ha firmado el nombramiento de la mesa del Senado, que será la misma que en la anterior legislatura, y dentro de dos días se hará la designación de la del Congreso con pocas variantes, excepto en el puesto principal. En la nueva legislatura se ha comprometido el gobierno á satisfacer las necesidades del país con la discusión de importantísimos proyectos sometidos al estudio de los cuerpos colegisladores; pero podemos afirmar por el mucho mar de fondo en que hoy navega la nave de la situación, que una vez mas han de salir fallidas las fundadas esperanzas del cumplimiento de compromisos adquiridos por el actual ministerio.

La especial situación del Sr. Martos con la mayoría por una parte, dará lugar sin duda á detenida discusión en que habremos de ver muchas cosas, hoy ocultas, de los manejos de los disidentes. A esto respondió según ya presumimos la salida del Sr. Montero Rios al ver se ponía en práctica la proyectada batalla de algunos elementos de la mayoría. no atreviéndose á romper lanzas y á continuar en perpétua indecisión; y los cabildeos para armonizar y dejar contentos á los combatientes de ambos campos, luego de su regreso debido á no decidirse á entrar de lleno con los conjurados, apesar de los compromisos previos, á juzgar por esas célebres cartas y detenido en colocarse de un modo franco y resuelto entre los ortodoxos, por el natural temor de la difícil situación, en que á no dudar, le colocarían sus antiguos aliados.

Es también de notar la tirantez de gamacistas y cassolistas y al-

gún otro grupo, así que no será mucho opinemos casi inútil esta apertura en la actualidad, teniendo además tan próximo el verano, á cuyos calores se desbandan los representantes del país sin que haya fuerza capaz de impedir esta huida.

Esta será en conclusión la realidad de las cosas y una vez mas veremos fallida nuestra inconmensurable esperanza.

### NOTAS SUELTAS.

Desde que la gente nada indocta y algo aficionada á cálculos se ha propuesto demostrar al señor Rodriguez Arias, que si entendié de Marina, en lo de hacer que el presupuesto de su Ministerio resulte icatacable con razón y buen criterio, no sabe gran cosa, le van echando unas cuentas, que si no quitan los entorchados á tan competente jefe marino, demuestran que no hay cosa mas sencilla que eliminar del presupuesto de dicho ramo partidas que son un escarnio y una burla á la pobreza del país contribuyente.

Hoy, los amigos del ministro, se ocupan de lo que es el Consejo de Rendiciones y Enganches de la Marina, Consejo que *para dar y tomar* 450.000 pesetas, nos cuesta 149.705, ó sea un 33 por 100 de las pesetas que dá y toma; Administración muy cara, en verdad, pero que sirve para tener á varios amigos sin hacer nada y cobrando muy bonitos sueldos; así se tienen amigos á costa de los que no comen pan.

¿Y luego no son posibles las economías en Marina!

¿No lo oye D. Venancio? hay quien percibe un 33 por 100 por administrar una cosa, poco menos que fantástica y que cualquiera haría por el sueldo que hoy tiene.

No se ha terminado el examen, ya iran saliendo pormenores, entre tanto corra la noticia y entérese el país

En los ominosos tiempos de la libertad que atravesamos, como dicen los leales, andamos tan faltos de ella que *La Lealtad Navarra*, sin temor ni rubor, escribe en letras mayúsculas del cuerpo 16:

«Mañana es el santo de S. M. la R....doña Margarita de Borbon.

«Por tan feliz motivo, *La Lealtad Navarra*, si humilde, ardiente defensora de la buena causa, con el mayor

respeto felicita á la egregia esposa del R.... (que Dios guarde), y pide al cielo la conserve la vida, ejemplo de hermosa virtud y encanto de toda la real familia.»

Desearíamos saber, si *mangoneando* los hombres del estimado colega, tendrían estómago para digerir la felicitación que nosotros pusiésemos, desde luego un tanto mas correcta que la transcrita.

Y perdónesenos la curiosidad.

### Colaboración

#### Un paralelo.

Haciéndonos cargo de los rumores que hasta nosotros van llegando y que se relacionan con sucesos que han ocurrido y ocurren en la Escuela Normal de Maestras, vamos á copiar unos párrafos de un artículo que *El Magisterio Soriano* publicó tomado de *La Propaganda*, de 2 de Diciembre de 1886, haciendo despues varias consideraciones.

Dicen así los párrafos indicados:

«¿Qué sucede en la Escuela Normal de Maestras de esta provincia? ¿Por qué no se le guardan á la Regente de dicha Escuela las consideraciones que determina la Real orden de 11 de Mayo de este año, otorgándole los derechos que en la misma se determinan? ¿A qué causas se debe la marcada decadencia de dicha Escuela Normal, en la cual tan sólo hay este año treinta alumnas, contando entre ellas lo menos doce que se han visto obligadas á seguir un nuevo curso, por no haber presentado las labores reglamentarias en el anterior, no sabemos si por falta de método en la enseñanza, ó por falta de aplicación? ¿Qué razones ha habido para que las aprobadas últimamente hayan presentado una colección de labores muy incompleta? ¿Es cierto que existen *ciertas preferencias* dando esto lugar á que muchas alumnas no puedan consultar sus trabajos á quien tiene obligación de atender á estas consultas? ¿Es verdad que por rivalidades mujeriles se está perjudicando la enseñanza en la citada Escuela Normal de Maestras?

Esperamos tome en cuenta quien debe estas preguntas, pues nos disgusta que en una Escuela Normal modelo, como era la de Soria en tiempos de la malograda directora que murió últimamente, haya veni-

do al estado de decadencia en que ahora se encuentra, por ciertas causas que no queremos hoy consignar».

Así se expresaba la citada revista en Diciembre de 1886, precisamente cuando estaba al frente de la Escuela Normal de Maestras de Soria doña Antonieta Guérault, que en la actualidad desempeña el mismo cargo en la de esta provincia.

No lo extrañamos: conocemos perfectamente el justo crédito que adquirió aquella Escuela Normal durante los siete años que la dirigió la ilustrada, virtuosa y malograda señora D.<sup>a</sup> Eustaquia Martínez. Y ¡qué coincidencia! A la tan inteligente, laboriosa y nunca bastante llorada doña Josefa Martínez (hermana de la que dejó indelebles y gratisimos recuerdos en el corazón de los modernos numantinos,) que tan alto renombre dió á esta Escuela Normal durante los veinticuatro años de su digna dirección, de cuyo testimonio son prueba irrefragable los muchos lauros obtenidos en el honroso palenque de la oposición por todas las discipulas de la misma en cuantas provincias se presentaron, ha sucedido también desgraciadamente la expresada doña Antonieta Guérault; y decimos desgraciadamente, porque vemos con profundo sentimiento que en esta Escuela Normal vienen repitiéndose las mismas escenas, y algunas más, de las que con tanta amargura se lamentaba *El Magisterio Soriano*.

Y ¿cómo no lamentarnos nosotros, entusiastas logroñeses, al sentir los rudos golpes del ariete demoleedor que vá á convertir en ruinas el gigantesco edificio levantado á costa de tantos sacrificios por nuestra Excelentísima Diputación provincial, por la susodicha directora Sra. Martínez y por los celosos é ilustrados profesores que desde la fundación de dicha Normal compartieran con aquella sus tareas?

Renunciamos *por hoy* á exponer en detalle las repetidas quejas de la opinión pública, pero no terminaremos sin suplicar á las dignas y celosas autoridades y á cuantas personas deben cifrar su noble y legítimo orgullo en la buena marcha del único establecimiento de educación y cultura de la mujer, baluarte firmísimo de la regeneración social, procuren pronto aunar sus fuerzas para poner coto á la serie de irregularidades que durante el curso hemos ido observando; puesto que, de no hacer



lo como decimos, quedará eclipsado en asunto tan vital el esplendor de la hidalga Rioja.

¿Lo harán así?

Esperemos; pero téngase en cuenta que de su actividad ó incuria depende el que esta Normal, por la gran reputación que tenía, continúe ó no alimentándose en su mayor parte de alumnas nacidas en otras provincias, y de las que, habiendo terminado ahora el curso, han jurado no volver á matricularse en esta, mientras permanezca tal orden de cosas.

**Huascar**

## Sección de noticias

«Mañana no ay sol.»

¿No recuerdan VV. de este célebre anuncio, que la empresa de la plaza de Toros de Madrid, dió hace dos años? pues bien en Logroño debemos fijar este otro.

«Mañana habrá luna.»

y no se encenderán los farolillos del gas, por disposición de quien corresponda.

Efectivamente, llevamos unos días que por todos los extramuros de la capital de la Rioja, no hay ni un solo farol encendido, ¿se podrá saber porque? ¿será que empiezan por eso las economías de nuestro municipio, ó que tiene así su contrato la fabrica del gas?

¡Ah!..... ni lo juno ni lo jetro es que el almanaque reza luna. (1)

El viernes por la tarde se vieron sorprendidos los vecinos de Munilla con una horrorosa tormenta que ha dejado sin cosecha la mayor parte de sus campos, llevándose los puentes, cauces y presas de las fábricas de paños, algunas huertas y lo mas sensible, dos casas con todos sus mobiliarios, salvándose milagrosamente los dueños: el pánico que hay en la población y sus aldeas es indescriptible y para remediar en parte tantas calamidades, se ha iniciado entre aquellos vecinos una suscripción de la que se espera buen resultado.

Ha sido trasladado al gobierno civil de Córdoba el secretario que lo es del de Alava nuestro amigo y paisano D. Ceferino Ortiz de Lanzagorta, á quien, si sentimos que se aleje de su tierra, felicitamos por el ascenso obtenido en su larga carrera administrativa.

Ayer á las tres de la tarde se verificó en el Espolón un reñido *match* de bicicletas entre Mr. Boyer socio del Club de Bayona y el Sr. Carreño individuo del Club-Riojano.

La carrera fué muy reñida ganando Mr. Boyer por una vuelta de las veinticinco que corrieron, demos-

(1) Anoche encendieron todo,

trando dicho señor ser un corredor de primera fuerza y gran agilidad pues á pesar de caerse una vez y cambiar otra de máquina ganó por la distancia dicha.

El señor Carreño se batió perfectamente y probó sus extraordinarias condiciones de corredor elegante y seguro.

A pesar de la lluvia hubo gran concurrencia presenciando la carrera.

Ha sido nuevamente nombrado Juez municipal de Logroño para el bienio de 1889-91 nuestro amigo el distinguido abogado Don Zacarias Ayala, que ya lo era hace un año.

Hace días se encuentra entre nosotros el laborioso é inteligente director y propietario del acreditado colega *El Noticiero Bilbaino*, nuestro paisano y amigo D. Manuel Echevarría, que ha venido á disfrutar de la fiesta del Santo Patrón.

Nuestro saludo y bienvenida.

Sorteando el agua, pudo ayer tarde nuestro municipio asistir á visperas, llevando al santo apostol á la Colegiata; temiéndonos estuvimos que lo primero se verificase y no lo segundo. De arreciar la persistente lluvia.

Con todo, nuestro Patrón ya tuvo su remojón.

Algo menos caía cuando el Ayuntamiento regresó de visperas, pero no cesando las nubes de escupir, hubo que suspender los fuegos y música de la noche.

Si hoy el tiempo lo permite que casi lo dudamos, se lucirá el amigo Insausti. Los que ni ayer ni hoy se han resentido son los cañones, que han hecho sus salvas á sangre fría, sin consideración á los tímpanos de los vecinos.

Mal cariz presenta el firmamento para las fiestas preparadas, y que mañana reseñaremos.

Un precioso figurin acuarela acompañando como regalo al número 75 de *La Ultima Moda*. Intercalados en el texto aparecen siete modelos de sombreros y capotas de ultima novedad y preciosos trages para paseo, baile y *soirée*. También los hay muy lindos para niñas. Esta revista que se publica todos los Domingos, cuesta 3 pesetas el trimestre. La administración: Claudio Coello, 13, Madrid remite á cambio de 25 centimos un número de muestra con regalo.

Desde el 15 del actual al 30 de Setiembre próximo se encontrará abierto al público—temporada oficial—el antiguo y acreditado establecimiento de BAÑOS MINERALES sito en ARNEDILLO (Logroño). Director facultativo doctor D. Juan José Cortina.

Cuanto digamos en elogio de las virtudes de tan renombradas aguas,

resultará pálido ante la fama universal que gozan; solo nos limitaremos á decir que el dueño del citado establecimiento no ha perdonado gasto alguno para que el Balneario de Arnedillo continúe mereciendo la predilecta atención que se le viene dando por dolientes de los mas remotos países, que ha hecho importantes reformas en los aparatos hidroterápicos, en las habitaciones, salas de recreo, gabinete de lectura y billares, y que su fonda á cargo de inteligente cocinero y repostero nada dejará que desear. Precios arreglados, mesa de primera y segunda clase.

Los señores bañistas deberán dirigirse á CALAHORRA, estación del ferro-carril más próxima á los baños.

Las llegadas de los trenes á Calahorra son: procedentes de Castejón 9,32 mañana.—de Miranda, 5'36 tarde.

## TEATRO

¡Ay!... en que apuro estoy metido. No por tener que decir lo que ocurrió en *La Tempestad*, de Chapi, y dejar la del firmamento, sino porque no sé por donde he de empezar.

Hubo dos tempestades: la una acabó, cuando estaban ensayando la tempestad del teatro, que fué la otra.

La compañía, que bajo la dirección de D. Gaspar Galinier hizo su *debut* el domingo en nuestro coliseo con la magnífica obra *La Tempestad* de Chapi, ha sido presentada por la empresa de una manera que podía haber comprometido á todos.

Falta de ensayos y de unión, con una orquesta que aunque muy buena, resulta *homeopática*, y con un público que esperaba otra compañía estuvo espuesto á un fracaso, que evitaron los buenos deseos de todos los artistas y los esfuerzos del director de orquesta.

La empresa, tal vez comprometida en no dejar sin *compañía* á San Bernabé, ha hecho cuanto ha podido por proporcionarnos estos ratitos de expansión. pero....

¡Ah! Recomendamos el silencio en la sala y el que vaya disminuyendo el tamaño de los sombreros.

Anoche, formamos un juicio distinto del que teníamos hecho de la compañía lírica que dirige el señor Galinier; tal vez la emoción, de ser el domingo la *noche de estreno*, fué la causa de que no hiciesen uso de sus facultades, algunos artistas que en el desempeño de la opereta cómica del maestro Maza, titulada *Campanone*, estuvieron ayer aceptables.

La Sr. Williams cantó con gusto algunos números de la obra, sobre todo hizo con bastante limpieza y afinación, todos los picados del rondó y la fermata del duo con el tenor señor Pardo, al que desde luego se le puede augurar una brillante carrera en el arte, si logra poner en relación su voz con su media voz, que es de un timbre muy agradable.

Brandón, no perdiendo un detalle en toda la obra y cantando muy bien

su salida y el duo con el maestro; todavía creo que siga oyendo aquél *calderón* del 2.º acto.

El Sr. G. Galinier (a) D. Fastidio, no fastidia en toda la obra, ni aún siendo el característico *caballo blanco* (léase empresario) al contrario, gusta.

El Sr. Galinier (E.) aunque maestro de pega, como hay muchos, demostró que conocía su obra á la perfección, porque estuvo muy bien, en el juego escénico de la descripción del Ritornello y cantó con una bonita voz y de una manera inimitable, toda la obra.

Coros y orquesta, bajo la dirección del Sr. Redondo, muy bien, pero sigue siendo *homeopática la dosis musical*.

No nos olvidamos de la Sra. Avila, pero como no es en *Campanone* en donde se la debe juzgar, tratamos de recordarle que estuvo admirable y cantando con mucho gusto, su Roberto de *La Tempestad*.

La compañía se presentó de una manera muy modesta, y anoche mereció mas aplausos de los que se le tributaron; pero un morcillón teatral titulado «cá, no vienen» que se dejó sentir por entre bastidores, hizo que algunos del público, se retractasen de aplaudir; sin embargo, tenemos el gusto de decir que el camino emprendido en la noche del *Campanone* conduce al éxito que tienen otras compañías, tal vez peor organizadas.

El teatro bastante concurrido.... y repito lo de *en enantes*; rogamus mas silencio en la sala y ¡por Dios! esos sombreros, que disminuyan su tamaño.

## ALCANCE POSTAL

Madrid 9 de Junio de 1889.

El Sr. Moret está resueltamente al lado del Sr. Sagasta, según se lo manifestó al Sr. Presidente del Consejo de Ministros, pero trabajará por la reconciliación con los disidentes.

El Sr. Martos ha cambiado un poco en las 24 horas últimas. Afirma que se halla dentro del partido liberal pero que la jefatura del Sr. Sagasta no solo es funesta para dicho partido, sino para la marcha progresiva de la política y de las instituciones.

El Sr. Gamazo se dice que anoche declaró lo siguiente al Sr. Alonso Martínez comisionado por el Sr. Sagasta para conocer su opinión.

Está dentro del partido liberal, reconoce como jefe al Señor Sagasta pero continuará como disidente mientras el gobierno no atienda con hechos sus pretensiones. No asistirá á la reunión de la mayoría porque censurará á esta el desacato cometido con el Sr. Martos, pero tampoco formará parte en la conjura por que cree que esta tampoco realizará sus ideales económicos, que ha prometido á sus electores castellanos.

De nuestro redactor corresponsal que ha salido hoy para Aranjuez, he-



mos recibido los siguientes telegramas:

Aranjuez 12'30 t.

Han llegado los ministros á esta, Almuerzan con S. M. la Reina Regente. Durante el viaje han celebrado un Consejo sobre los puntos que han de tratar en el Consejo de esta tarde.

Mis noticias son de que en este Consejo se tratará ampliamente de la cuestión Benomar. presupuestos de Cuba y Puerto Rico, nombramiento de los Sres. Groizard y Fiol para la Presidencia del Consejo de Estado y el gobierno civil de Valencia respectivamente; nombramiento de las mesas del Congreso y Senado; varios expedientes de indulto, firmado Su Magestad el de Málaga. El señor Sagasta espondrá á S. M. la opinión de varios prohombres sobre el conflicto político, hará un resumen de la política exterior y se despacharán varios expedientes de Hacienda, Guerra y Marina. También se acordará la fecha de regreso de la corte.—Torres.

#### BOLSIN

Contado 00'00  
Fin mes 76'45

5'76 t. Ayer tarde descargó una tempestad horrorosa sobre Peñaranda de Bracamonte, inundando muchas casas y causando grandes daños en los campos. Se considera perdida la cosecha. Afortunadamente no ha habido desgracias personales.

6 t.—Hoy ha llegado el Sr. Polanco, ex-gobernador de Valencia, siendo recibido en la estación por la mayoría de los martistas y muchos amigos particulares. Esta tarde visitará al Sr. Martos en su casa.

6 t.—Esta noche se reúne en el Casino federal el consejo federal bajo la presidencia del Sr. Pi y Margall para tratar de asuntos interesantes para el partido.

Aun se desconoce si asistirá ó nó el Sr. Gamazo á la reunión de la mayoría. Los gamacistas se muestran muy reservados, pero se cree que mañana se sabrá fijamente la verdad después de una conferencia que celebrará el diputado castellano con el Sr. Romero Robledo.

Se cree que el miércoles se celebrará Consejo aunque es más seguro que será mañana ó el martes por la noche.

Los conservadores y disidentes que están ausentes regresarán el jueves no faltando ninguno, nada más que los que estén enfermos ó en el extranjero.

Aranjuez, 3 t. (recibido, 6'50 t.)—Acordado llevar tribunales cuestión Benomar. Hecho nombramientos mesas Congreso Senado, nombrado gobernador de Valencia al señor Fiol, acordado indulto reo Málaga. Créese denegado indulto reo Guadalajara. Nombrado jefe brigada de Búrgos el Sr. Solano.

Acordado día 12 regrese corte, se

asegura que el gobierno concederá á los gamacistas el que se ponga un impuesto sobre la renta, contando ya con el beneplácito de los señores Moret y Puigcerver, si esto se confirma los gamacistas asistirán á la reunión de la mayoría.

Los ministros regresarán en el tren de las 7 llegando á Madrid á las 8 y media. Se han aprobado varios proyectos de economías del ministerio de Marina.—Torres.

7'20 n.—En el salón de conferencias muy poca animación. De prohombres de la política no ha estado mas que el Sr. Lopez Dominguez, quien afirmaba que el gobierno lo pasará muy mal en el futuro debate político. Del Consejo no se sabía nada porque terminará quizás después de las seis de la tarde.

### Servicio particular de LA RIOJA

#### TELEGRAMAS

Madrid 11.—1'30 m.

La duquesa de Medinaceli ha celebrado un suntuoso banquete en honor de la comisión de Barcelona. Asistieron los señores Sagasta y Martinez Campos.

Se pronunciaron entusiastas brindis por la felicidad de España y por la prosperidad de Cataluña.

La fiesta resultó brillante.

Madrid, 11.—1'30 m.

La noticia que circuló ayer con alguna insistencia de que Martos había solicitado una audiencia de la Reina Regente, es inexacta.

Los diputados librecambistas presentarán varias é importantes enmiendas á los presupuestos, encaminadas todas á mejorar la suerte de la agricultura.

Madrid, 11.—11'30 n.

Los señores Martos y Cassola pasarán el verano en Biarritz, lo que hace suponer que habrá reuniones y conferencias en la frontera para la campaña de otoño, según se cierran las Cortes.

Los conservadores y conjurados se hallan de acuerdo para la campaña parlamentaria.

4 por 100 interior 76'45  
4 por 100 exterior 90'30

Madrid 11.—1'30 m.

La minoría republicana se abstendrá en la votación de presidente del Congreso.

Han celebrado larga conferencia los señores Sagasta,

Alonso Martinez, Moret y Angulo, acerca de la candidatura para la mesa del Congreso.

Madrid 11.—1'30 m.

Los diputados por Cuba y Puerto Rico, pedirán sesiones dobles con objeto de discutir los presupuestos de Ultramar.

Una vez terminado el debate político quedará ultimada una combinación de gobernadores que hay en estudio.

Madrid 11.—1'30 n.

Los Diputados posibilistas votarán al señor Alonso Martinez para presidente del Congreso.

Las oposiciones han convenido el plan para el debate político.

El día trece tendrá lugar en el Congreso la sesión preparatoria. El viernes se verificará la elección de la mesa.

El sábado se nombrarán las comisiones permanentes y el lunes dará principio el debate.

Estas noticias y estos planes pueden estar sujetos á variaciones.

Los Diputados ausentes están regresando en bastante número y las primeras sesiones se verán concurridísimas.

#### NAVARRA

##### ESTABLECIMIENTO BALNEARIO

##### de Belascoain.

Aguas bicarbonatadas sódicas, premiada con medalla de plata en las exposiciones de Burdeos, Zaragoza y Barcelona y con medalla de bronce en Madrid.

Hace muchísimos años que estas aguas son conocidas en Navarra y sus limitrofes por las muchas curaciones que con ellas han conseguido los enfermos del aparato digestivo y del aparato genito urinario.

Se usan con excelentes resultados para curar la dispepsia ó debilidad de las fuerzas digestivas, el catarro crónico y la úlcera simple del estómago, y la gastralgia; la diarrea crónica, la constipación y la enteritis crónica, el infarto del hígado, los cólicos hepáticos, los cálculos biliares la ictericia y la esplenitis crónicas.

Cuenta este balneario con muchos enfermos curados de mal de piedra, arenillas de catarro

vexical, de gota, de diabetes, sacarina y de albuminaria. En la convalecencia de todas las enfermedades agudas, particularmente cuando falta el apetito ó es escaso, están indicadísimas.

También tiene el establecimiento una salita para duchas, con distintos aparatos, y en principio de la temporada se trata de establecer una bonita sala de pulverizaciones con aparatos nuevos para atender con más perfección á los diferentes modos de aplicar el agua en esta forma.

La dirección del establecimiento y demás estará á cargo del doctor, médico director don Marco Antonio Diaz de Cerio y de la fonda á cargo del conocido Benito Ardanaz. La sociedad tiene un coche contratado para hacer el servicio diario que sale á las cinco de la tarde de la calle de la Ciudadela, núm. 13, y llega al balneario á las siete y media y vive-versa, sale á las seis y media de la mañana del balneario, llegando á Pamplona á las ocho y media. Para más pormenores dirigirse á Benito Ardanaz, quien les enterará de todo.

Aguas y baños de Belascoain á 31 de Mayo de 1889. 3-15

#### Importante A LOS ENFERMOS del pecho y estómago.

El doctor Puente, especialista de Madrid en estas enfermedades, con diez y seis años de práctica, ha llegado á esta ciudad en donde permanecerá hasta el 20 del actual.

##### Horas de consulta.

Todos los días { de 10 á 12 de la mañana.  
de 3 á 6 de la tarde.

En la fonda del Universo, muro de los Reyes, Logroño.

#### Piano mecánico

A MANUBRIO, MARCO DE HIERRO 60 martillos, dos grandes cilindros con 20 piezas, garantizado. 1050 pesetas

Detalles D. H. Rodriguez, Maestro compositor, Fábrica Gas, Logroño.

MATRIZ Y LARINGE.—Doctor Bustamante, Ayudante de Clínica de enfermedades de la mujer del Hospital de la Princesa, Mayor, 37.

### LA ESMERALDA.

6, San Blas, 6.

Unica casa de comidas en esta capital. Se come mejor que en Lardy y más barato, el que lo dude que venga y se convencerá de ello.

### BERGERON

LOGROÑO.

Relojería, Optica, Electricidad, Máquinas para coser, Cajas y otros instrumentos de música mecánicos.

Instalaciones de timbres eléctricos, estaciones micro-telefónicas, pararrayos y tubos acústicos para dentro y fuera de la capital.

#### ESPOSICIÓN DE NOVEDADES

### VIUDA É HIJOS DE RIVAS

72, Mercado, 74—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos construidos en esta casa son de escogidas materias de cuerdas cruzadas con marco completo de hierro, verticales y oblicuos, reúnen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; esta casa ha resuelto el problema de construir bien y barato, precio corriente, último modelo copiado en París á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina repetidora, buen mueble, consolas talladas, candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño.

La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que dependa de su construcción tiempo más que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Unica casa en Zaragoza para reposiciones en pianos de cola. Accesorios para pianos y toda clase de música.



